

Un texto profético

Chile es uno de los pocos países de América hispana que tiene el privilegio de tener representantes en los altos. El domingo 16 se ha sumado el padre Alberto Hurtado Crucaga, quien, junto a sus obras como el Hogar de Cristo, se destacó por sus actividades literarias.

Uno de sus libros más significativos fue "¿Es Chile un país católico?". Sus palabras escritas, ya hace más de medio siglo, resultaron proféticas. Adelantándose a su tiempo, tuvo el valor de denunciar los errores en que incurrieron los católicos de aquella época y que, por desgracia, aún se siguen cometiendo.

En sus páginas afirma: "Los malos cristianos son los más violentos agitadores sociales". En otro párrafo indica: "El mundo está cansado de palabras, quiere hechos, quiere ver a los cristianos cumpliendo los dogmas que profesan". Al respecto, no hace mucho el Arzobispo de Santiago escribió una carta pastoral sobre la obligación del precepto de la misa dominical. Según datos de la misma Iglesia, en la década de los años 60, asistía un promedio del 15 por ciento de los fieles. En 1990, el porcentaje ha bajado al once por ciento en el territorio nacional.

Para el padre Hurtado, la falta de religiosidad y el avance del protestantismo es debido a que: "Los católicos no han sabido cultivar su Iglesia" y agregaba: "El protestantismo crece allí donde la fe católica ha sido descuidada". Hace 50 años, la población del país era superior a los cinco millones de personas y, de ellos, 118.400 eran evangélicos, lo que equivalía al 2,34 por ciento, cifra pequeña, pero que en relación a diez años antes doblaba la cantidad de fieles que eran 63.400, es decir, 1,45 por ciento de



los habitantes.

Más tarde, según el censo de 1952, nuevamente los evangélicos doblaron la cantidad de sus adherentes con 223.580 personas y un 4,09 por ciento de la población. En 1960, nuevamente crecieron, pero sólo representaron un 5,58 por ciento y en 1970, superaron el porcentaje con un 6,18 por ciento. En el censo de 1982, no se consultó a la ciudadanía su pertenencia religiosa y sí se hizo en 1992, con la alarmante diferencia de calificarlos en evangélicos y protestantes. En esta ocasión, nuevamente doblaron el porcentaje, pues se determinó que aproximadamente un millón doscientos mil personas se identificaron como evangélicos, lo que representaba el 12,4 por ciento de la población y los protestantes superaron los ochenta mil individuos con un 0,83 por ciento.

El padre Hurtado manifestaba que: "Nuestro

pueblo se encuentra cada vez más lejos de la Iglesia" y subrayaba: "La gran amargura que nuestra época trae a la Iglesia es el alejamiento de los pobres a quienes vino principalmente a evangelizar Cristo".

Por otra parte, criticaba el consumismo que ya asomaba: "La civilización ha convertido a la vida moderna en un aparente consumo cuya llave de entrada se llama dinero". Este consumo se ha erigido en un nuevo dios, en la búsqueda de más cosas materiales el hombre se ha olvidado de Dios. En los tiempos que vivimos cada vez hay más ateos o indiferentes religiosos. Un solo dato confirma esta aseveración. Según los sondeos del último censo de población, más de medio millón de chilenos, mayores de 14 años, se declaran como tales, representando un 5,32 por ciento de los habitantes.

Lo que no se apreciaba en el tiempo que se escribió este profético libro fue la presencia de innumerables sectas del más variado origen. Hoy, en Chile, país tradicionalmente católico, hay más de cuatrocientas mil personas que participan en nuevos movimientos religiosos que van más allá del cristianismo. Son un 4,25 por ciento de la población. Una cifra extremadamente alta, pues, en 1970, no representaba nada. Los evangélicos necesitaron más de medio siglo para alcanzar dicho porcentaje. Estos grupos lo han logrado en menos de dos décadas.

Con su libro "¿Es Chile un país católico?", el nuevo beato se adelantó a su tiempo y marcó un estilo que asumiría años más tarde el episcopado latinoamericano en sus conferencias de Medellín, Puebla y Santo Domingo.

Un texto profético [artículo] Juan Guillermo Prado.

Libros y documentos

AUTORÍA

Prado O., Juan Guillermo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un texto profético [artículo] Juan Guillermo Prado.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile